
Le corrigé officiel
est préparé avec 

pivot : n. m. Chose qui constitue l’élément principal, essentiel, formant la base de quelque chose. Quand 
on utilise ce nom en apposition, c’est-à-dire directement après un autre nom comme dans rôle pivot, on 
le fait sans trait d’union.

Au service de la réussite scolaire
Antidote aide les élèves à apprendre de leurs erreurs grâce aux infobulles explicatives 
de son correcteur, à ses riches dictionnaires et à ses guides linguistiques.
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Choisir un métier
De tout* temps, les jeunes ont ressenti un attrait naturel pour des professions familières, 
fréquemment exercées par des parents ou des proches. À des époques pas si lointaines, 
on rêvait de devenir pêcheur, commerçant, forgeron, boulanger ou bâtisseur, selon 
l’environnement et les apprentissages acquis dès le jeune âge. Peu à peu, les métiers 
se sont spécialisés. Lorsque les compétences acquises se sont muées en un savoir-faire 
hautement valorisé, certains artisans particulièrement habiles ont participé à des chantiers 
prestigieux. La spécialisation s’est toujours accentuée au gré des progrès technologiques, 
tandis que divers emplois ont disparu. 

fréquemment  : adv. De manière fréquente, répétée ; souvent. Les adverbes formés à partir d’adjectifs 
qui se terminent en -ent ont une terminaison en -emment (fréquent/fréquemment, patient/patiemment, 
récent/récemment).

muées : part. passé de muer au fém. plur. Se muer : se transformer. Le participe passé de ce verbe 
occasionnellement pronominal s’accorde avec son complément direct (s’, mis pour compétences), 
puisque celui-ci est placé devant.

habiles : adj. habile au masc. plur. (accord : artisans). Qui agit avec adresse en se servant avec succès 
de son intelligence, de son sens de l’observation. Ce nom est un emprunt au latin classique habilis, qui 
signifie « facile à tenir ».

savoir-faire : n. m. Habileté pratique à procéder de façon adéquate. Ce nom s’écrit toujours avec un 
trait d’union. Au pluriel, ce nom s’écrit sans s (des savoir-faire), puisque les verbes qui le composent ne 
prennent pas cette marque du pluriel.

disparu : part. passé de disparaître au masc. sing. Cesser d’exister. Ce participe passé employé avec 
l’auxiliaire avoir ne varie pas, puisqu’il n’a pas de complément direct.

malaisée : adj. malaisé au fém. sing. (accord : poursuite). Qui se fait avec de grandes difficultés. 
L’adjectif malaisé s’accorde avec le noyau du complément direct la simple poursuite des tâches de nos 
prédécesseurs, puisqu’il a la fonction d’attribut du complément direct.

s’est : pron. pers. se suivi de l’aux. être, 3e pers. du sing. au présent de l’indicatif (sujet : Le processus). 
À ne pas confondre avec son homophone c’est, qui peut être remplacé par cela est, contrairement à s’est.

approfondies : adj. approfondi au fém. plur. (accord : analyses). Qui est mené, examiné en profondeur. 
Attention : le nom analyse est féminin (on dit une analyse).

stratégies : n. f. stratégie au plur. Organisation des actions à prendre pour atteindre un but. Le fait qu’on 
ait un éventail de stratégies implique que les stratégies sont diversifiées et que le pluriel est attendu sur 
ce mot.

Le processus s’est sans cesse accéléré, ce qui rend malaisée la simple poursuite des 
tâches de nos prédécesseurs. Les nouvelles technologies et les récents enjeux énergétiques 
et climatiques requièrent des analyses contextuelles approfondies, qui nécessitent le 
déploiement d’un éventail de stratégies innovantes. Les leaders* de demain se tiennent 
à l’affût* des axes structurants soutenant des pratiques novatrices. Ce défi récurrent, à la 
fois exigeant et passionnant, puise des solutions dans la créativité et l’envie de conjuguer 
avec brio des connaissances diversifiées dans des champs souvent inexplorés. Plus que 
jamais, le rôle pivot de l’éducation est indéniable pour forger la résilience dans les milieux 
de travail. 
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* Accepter aussi tous, leadeurs et à l’affut.


